

左が行く 介護施設探訪!!

明日から実践したい 気づきと学びが ここにある。

第2回 高齢者110番の家地域食堂「きたほつと」

草の根運動を続ける
命を守るため、
自分たちの地域と

一般社団法人日本介護協会の左理事長が行く全国の介護事業所訪問。第2回は北海道の北東部にある人口約12万人の北見市。(有)エーデルワイスの代表取締役で「高齢者110番の家」の青山由美子副会長と、その仲間たちとの座談会は熱気に包まれました。(文中敬称略)



高齢者の介護に悩む人を癒したい

主な取り組みは、趣旨に賛同した一般家庭や企業が、介護に関する“駆け込み寺”であることを示すシールを貼つて、高齢者や家族の悩みを受け入れる活動だ。

シールが貼られた家では、介護を必要とする高齢者や家族、認知症の方が駆け込んだ時に次の対応を取つている。(①認知症の方の住所が分かる場合には家族へ連絡②自宅も不明で自宅へ戻ることが困難な場合には警察へ連絡③福祉の相談場所が不明な時には、担当する地域包括支援センターへ連絡④体調も異常なく、身寄りもなく福祉の相談の場合、地域包括支 援センター等へ連絡。

「きたほつと」は、その活動拠点であり、月に2回のオープン時には食堂としてカレーやコーヒーを250円以下で提供するだけではなく、相談を受け付けている。

人のためになる良いことをする上でも精神論ばかりでは成立しない。同じ志のある方の力を借り、高齢者110番の家が発足した。拠点となる地域食堂「きたほつと」のオープンは月に2回。制限することで、地域住民の中で「きたほつと」の優先順位が上がり、多くの人が集まるという。狙いは「向こう三軒両隣」の関係を作ること。その狙い通り、「きたほつと」には絵手紙を描きに来る人や、音楽や踊りの発表の場になるなど、賑わいがある。「絶

家を立ち上げた理由は
左 高齢者110番の家
な理由から立ち上げられわ
うか。

住民に心地良い空間を届ける要因もある。
高齢者110番の家はどのよう
理由から立ち上げられたのでしょうか
か。

A portrait of a woman with short brown hair, wearing a purple and blue plaid jacket over a white shirt. She is seated at a table, looking slightly to her right. A small name tag is visible on her jacket lapel.

思い立つたらすぐ行動が信念の青山

で認知症の方が徘徊した末に川で亡くなられた事故がありました。警察だけに任せていたは限界があり、私たちで探さなければと思い、友人・知人に声を掛け、高齢者110番の家と密接な関係にある「行方不明から安全に戻れる事を願う会」ができました。さらにセーフティネットを充実させたいと高齢者110番の家を設立する運びとなりました。

左 設立当時を振り返つていただけますか。

青山 立ち上げに関しては、様々な場所でいろいろな人に話を振つて、るうちに、周囲が「じゃあ作ろうじゃないか」と動いてくれました。権力的

や、志のある人を味方にしなければ、良い取り組みも広がらないと思いました。同じ志の人を1人でも多く求めないと、世の中は動かない。私は、誰もやつていないのであれば、介護現場から世の中を良き方向に変えるチャンスだと考えます。

青山 高齢者110番の家のシールが貼つてあるところに訪問があることで、地域で困っている方がいるのだとの認識にもなり、それらの情報は災害時の高齢者の救出にもつながります。シールの貼られたマップを地域の集まりの時に配布し、いつでも相談が

左 認知症の方の対応は容易ではありません。

青山 認知症には確定する定義がないと思います。100人の認知症の方がいたら、100人がそれぞれ別の症状です。帰れない人もいれば、帰れる人もいます。私たちの取り組みが浸透することで、地域の人が「高齢者110番の家」というのがあるんだ」と分かっていただけたら嬉しいですね。

左 高齢者110番の家の拠点となる地域食堂「きたほつど」は地域住民にどうぞどうのような存在ですか。

新商品が生まれた



GPS 搭載で居場所が分かる「おさんぽさん」

た。それはGPS（衛星利用測位システム）を使い、認知症の方の行方を特定するサービスだ。開発を担当したのは青山氏の仲間で、IT会社勤務の伊藤大輔氏だ。伊藤氏は介護保険制度開始時に介護報酬関係の請求ソフトを担当したこときっかけで、介護

域の方が雪の日も来てくれます。ここに集まり、みんなで声を掛けあっていきます。「あれ、今日は誰か来ていないよね」「病院に行っているんじゃないかな」と、ここで安否確認もしているようです。また、ご家族に不幸があり、家に引きこもる生活が続いている人に声を掛けてほしいとの相談もあります。

青山氏を中心とする幅広いネット
幅広いネットワークから
新商品が生まれた